

LA IDEA

Sr. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

A NUESTROS LECTORES

Debemos á los que nos favorecen, una explicación del paréntesis hecho en la publicación de LA IDEA, y hemos de darla.

Defectos de administración que era indispensable corregir con el propósito de dar nueva marcha á nuestro semanario, procurando, si es posible, el aumento de su tamaño y tirada, han exigido un espacio de tiempo, no suficiente para resolver tales problemas.

El perjuicio originado, procuramos reparar hace mucho tiempo publicando hojas intermedias gratuitas, y en el porvenir haremos otro tanto, siempre reconocidos á nuestros lectores.

Desde este número deja de ser Administrador de LA IDEA D. Federico Roldán Maizonada, y los que necesiten hacer entregas de dinero ó pagos de suscripción, habrán de enviarlas á la calle del Horno de los Bizcochos, núm. 19, donde la Dirección, Redacción y Administración se hallan establecidas.

Si el domicilio social tuviera alguna variación, la haríamos pública para conocimiento de las personas á quienes interesa.

LEGALES É ILEGALES

Estamos viéndolo venir y aún nos resistimos á creerlo.

Ver planteado en el Congreso un debate sobre la existencia de partidos legales é ilegales en pleno siglo XX, nos resulta tan increíble, como nos resultaría un decreto restableciendo el Tribunal del Santo Oficio, los cuadrilleros de la Santa Hermandad ó los autos de fe. Tan fuera de las costumbres modernas están ya los unos como los otros.

Y nos parece tanto más increíble lo que pasa, cuanto que, precisamente á la desaparición de esos distinguos entre los partidos, se debe quizá el que la Restauración se afirmara, la Regencia pudiera gobernar sin graves tropiezos en el orden interior y el nuevo reinado se inaugurará con tranquilidad.

Sabíamos ya, como sabe todo el mundo, que la tendencia del Sr. Maura consiste en la creación de un partido conservador católico, al uso del de Bélgica, sumándose elementos considerables de la derecha que estaban y están todavía encerrados en el retraimiento.

El camino es equivocado. Ya no hay, ni debe, ni puede haber partidos legales ni ilegales, puesto que á todos ampara la Constitución del Estado, interin con actos materiales no se pongan fuera de la ley.

Desde el momento en que se cierra á cualquier agrupación política las puertas de la legalidad, se corre el riesgo, se justifica el hecho de que trate de abrirlas á hachazos y de salvar por la violencia los obstáculos que por la violencia encuentre en su camino.

PARA UN SEÑOR DESOCUPADO

Pues señor.... que «la figura tosca pero simpática», resultó «tosca» y zafia en efecto, pero ¿simpática?...

La leyenda del Sr. Valbuena duró lo que ha tardado en destaparse. Sus últimos artículos con pretensiones de literarios.... de una literatura «forzada», traída por los cabellos, de una literatura cursi-vulgar, son un encanto.

Y es que una cosa es escribir un «Egipto y Asiria resucitados» rumiando mal digeridas nociones y noticias de aquí y de allá, de uno y otro libro, y otra cosa es crear, hacer arte.

En los últimos trabajos del Sr. Valbuena se observa un tono, un aire encantador de superioridad bonachona sobre sus congéneres. No advierte que por lo que ha dejado ver, no sólo en el cabildo y en el clero toledano, sino en el disperso por los olvidados rincones de la provincia hay, indudablemente, hombres de mayor capacidad, de mayor cultura filosófica y artística y desde luego de superior estructura mental.

Según el Catecismo de la doctrina cristiana, la Iglesia es el conjunto de todos los fieles, etc.

Pase que este conjunto de fieles sea la santa madre moral ó espiritual del Sr. Valbuena.

Pero la Iglesia es una entidad colectividad, una persona moral. De esta persona moral dijo el señor Besteiro, poco más ó menos, y en un sentido que tenía más de filosófico-político que de genuinamente moral, que su acción era «egoísta, absorbente y perjudicial» fundamentándolo ya en el primer artículo-comunicado que publicaron *El Heraldito Toledano* y LA IDEA, y dejando absolutamente á salvo la intención y la honorabilidad de los individuos.

Lógico fuera que á las referencias del Sr. Besteiro sobre la Iglesia hubiera «salido» el Sr. Valbuena con el símil ó parangón de alguna entidad colectiva. Como fuera también lógico que si por algún concepto se hubiese hablado de la buena señora madre de don Ramiro, contestara el Sr. Valbuena en justa correspondencia y medida.

Pero no señor: á los asertos del Sr. Besteiro, sobre la Iglesia Católica, persona moral, contestó el Sr. Valbuena, sacando á colación sin necesidad, sin conveniencia, sin venir á cuento, la persona física, el nombre, la memoria siempre respetable, siempre santa de una madre, barajándola bárbaramente con palabras tan impropias, tan groseras, tan indignas como la de «bruja», que desde luego suponemos que no tuvo intención de atribuirla.

¡Qué acierto, qué habilidad y qué delicadeza, Sr. Valbuena!... y ¡qué indigno!

Pero.... peor es «meneallo.»

No queremos continuar. No queremos volver á reproducir en nuestro ánimo la impresión que aquella primera lectura nos produjo, aquellos primeros impulsos de indignación y de soberano desdén.

Váyase....

NEÓFILO.

Toledo 17 de Junio de 1904.

NOTAS TRISTES

Son muy graves las noticias que corren, muy serios los rumores y muy lúgubres los augurios.

Por de pronto Rusia y Japón siguen zurrándose la badana.

Hoy mueren mil rusos, ayer tres mil japoneses, esotro día siete mil de ambas partes, mañana ó el otro morirán setenta mil y al final de la guerra dos ó trescientos mil.

Y luego «amaos los unos á los otros.»

«No quieras para otros lo que no quieras para tí.»

«Todos los hombres somos hermanos.»

Y otras zarandajas.

Por otra parte el imperio de Marruecos.

Se le traga Francia? Toma parte en el festín In-glatera? Se sirve un plato sabroso á Alemania? Se le dan los postres á los Estados Unidos?

Afortunadamente no lo perderemos todo.

Ya nos darán los huesos.

O algún puntapié en salva sea la parte.

Los *yanquis* dicen que la doctrina de Monroe sólo es aplicable á la América.

En Africa, Asia, Oceanía, y si es posible, en Europa, para el más valiente ó el más osado.

O de otro modo. El mundo para los norteamericanos.

Y el tratado franco-español sobre Marruecos?

Bueno; gracias.

Que ambiciosos somos.

Aún no se han comido la carne y ya queremos las piltrafas.

Pero si por Asia y Africa vamos mal, por el lado de Roma vamos peor y eso ganamos.

Ya se ha contestado á las proposiciones que nuestros políticos hicieron al Vaticano; ya están legalmente autorizados en España los doscientos mil frailes que tenemos y otros tantos, ó más, que vendrán; ya no pasaremos hambres ni escaseces; ya podremos todos comer la sopa boba.

Y que la gente de Iglesia aprovecha el tiempo lo vemos todos los días.

Jubileo, rogativas, novenas, romerías, procesiones, rifas, tómbolas, sermones, misiones y qué se yo.